

Gestión preventiva e integrada de riesgos en escenarios complejos

Ante escenarios cambiantes y de creciente complejidad, es necesario poner el foco no sólo en una buena gestión de crisis. La consultora estratégica Conjunto plantea que la industria debe adelantarse a tales crisis, construyendo una visión temprana y actualizada de sus riesgos, a fin de gestionarlos eficientemente y prevenir que escalen o se conviertan en permanentes.



Patricia Montes Aburto,
socia Fundadora y Gerente de Proyectos de Conjunto.

Hoy la industria minera enfrenta un escenario caracterizado por múltiples y emergentes riesgos, y esto ocurre cada vez que emprende el desarrollo de un nuevo proyecto en el territorio, advierte Patricia Montes Aburto, socia Fundadora y Gerente de Proyectos de Conjunto.

“Entre los principales riesgos a gestionar destaca la prevalencia de un marco normativo que impone altos estándares de desempeño en materia de sustentabilidad, en un contexto de cambio climático”, detalla la experta.

“A lo anterior hay que sumar la presencia de movimientos opositores; desvalorización de la imagen social de la empresa; emplazamiento del proyecto en áreas indígenas y debilidad del sistema de gestión y control interno para prevenir y contener eventuales daños socioambientales por fallas operacionales”, agrega Montes “Otras amenazas que deben enfrentar las compañías se relacionan con la creciente exposición a eventos delictivos, que, sumado a debilidades en el sistema interno de protección de las propias empresas y capacidad limitada de respuesta de los servicios de seguridad pública, configuran un panorama de riesgo significativo”.

Sin embargo, a juicio de la ejecutiva, el verdadero desafío de la industria consiste en enfocar la mirada antes de que los riesgos se expresen y generen contingencias adversas. “La minería debe adelantarse, adoptando una visión preventiva que apunte a retardar la aparición de problemas y mitigar sus efectos, contando con herramientas de gestión para un manejo más efectivo de los riesgos”.

“Habitualmente, la gestión del riesgo es requerida cuando la empresa está transitando una crisis”, enfatiza Montes, “cuando el conflicto ya ha escalado más allá de lo prudente y los controles internos han resultado insuficientes”.

“Lo recomendable es que las empresas cuenten con inventarios tempranos de sus posibles amenazas, actualizando este balance en forma sistemática, integrándolo como un ejercicio permanente en sus sistemas de gestión interna, en

cada una de las fases de desarrollo de sus proyectos en el territorio”, detalla la experta.

UN ALIADO ESTRATÉGICO

“Gracias a la experiencia que hemos acumulado, Conjunto se presenta como un aliado estratégico para acompañar a las empresas para adelantarse y desarrollar resiliencia, abordando la gestión del riesgo desde una perspectiva integrada, que considera todo el abanico de aspectos críticos que condicionan el desarrollo del proyecto en el territorio y ponderando aspectos de security, ambientales y sociales. Sin duda, éste es nuestro principal atributo diferenciador”, precisa Montes.

La consultora se enfoca en abordar la gestión del riesgo con perspectiva preventiva e integradora, considerando la especificidad de cada una de las componentes señaladas y la interrelación que entre ellas se genera. Así, por ejemplo, los factores ambientales tienen implicancias sociales, que a su vez podrían repercutir en la dimensión de security.

De este modo, Conjunto ha logrado consolidar una propuesta de gestión integrada de riesgos para proyectos de inversión, sustentada en valores, con una visión multidisciplinaria y orientada a la creación y fortalecimiento de sistemas operacionales de prevención y control, en base a un contexto territorial determinado.

“Durante el 2024 desarrollamos una serie de asesorías enfocadas en aspectos de security, adoptando una mirada integrada de riesgos, priorizando la protección de las personas y activos críticos, además del resguardo de la continuidad operacional, en entornos con crecientes niveles de inseguridad”, concluye la ejecutiva.